
陳時中
理事長   部長

帶領 【牙醫界榮景】
（側記）



002

感念：陳時中 理事長，陳 部長；

帶領 「 牙醫界榮景 」 的軌跡  （側記） 

競選本屆台北市市長，前 陳理事長，前 陳部長，我是在北醫只前他二屆的
校友。因為 臺陽也一直有在參與牙醫師公會學會及公共事務，我們開業的地點也
相近（相距約 500公尺），所以很自然地，在學校中，在畢業入社會後，40年來，
對 陳校友，前 陳理事長，前 陳部長，他從 「參與校友會」，到 擔任 「台北市牙
醫師公會理事長」，到擔任 「台灣牙醫師公會全國聯會理事長」，到擔任  「前
衛生署副署長」，到擔任 「衛生福利部部長」 ，都得以一直耳濡目染的了解著，
也是關心著。

首先，容許我先向各位報告： 「 目前，我們牙醫界的榮景 」

1、 我們走在馬路上，在重要的轉角處，經過牙醫診所，可以看到戶外精緻美麗
的招牌和廣告，內部美觀乾淨整齊、設計明亮溫馨的醫療環境，穿著優雅美

麗制服的助理們，就能夠說明今日牙醫界的榮景。

2、 每年暑假，各家報紙媒體，爭相報導，今年牙醫學院錄取分數又是高高在上，
各位坐在後座的年輕或中年的牙醫師同仁們，你們在各個高中都是名列前茅

優秀的學霸，其中有多少位，你們争相首選就是牙醫學系。因為聰明的你們

知道，牙醫界牙醫師是有榮景的。期許未來有這麼多優秀的牙醫青年同仁們，

我們一起共同努力，為台灣牙醫界打造更美好的榮景。

3、君不見：（ 誠徵招聘，聲聲催 ）

    翻開三大牙醫雜誌後數頁，「誠徵牙醫師」的大幅廣告，專業設計，精美全彩，
圖文並茂，文辭誠懇，滿滿幾十篇。每家診所都是，各項先進牙科設備齊全，

診所富麗堂皇，四手六手跟診助理；又有專科醫師駐診，可學這可學那；供食

宿又供車，自由選班，抽成又高；、、等等。（請問老闆，你在賺什麼）？免

不了讓人動心，收了自己的診所，就給你請吧。當個不用經費心營管理，收入

又高，稅金又少，開始做個輕鬆自在，可以長壽的駐診醫師吧。老朽三年級班，

還有診所誠摯邀請去幫忙。

  （台灣牙醫界榮景，莫若是）。 

4、君不見：（ 牙材展商，強強滾）
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    每年度兩次牙科器材大展，（雙北及中華牙醫學會），超廣大的台北或南港展
覽館中，塞爆的牙醫師，各牙醫廠商攤位，美輪美奐，外加迷你短裙美女如雲，

大把銀子卯盡全力，絕對比美國際展覽會。何以若是？牙醫師的超强購買力

也。  

  （台灣牙醫界榮景，莫若是）。 

5、君不見：（ 學術課程，場場滿） 

    台灣有數十個牙醫學會，各項精美的學術演講文宣，輪番上陣，各科繼續教育
課程塞爆一年中的每個週末。（只有母親節，中秋節，春節除外）。會場中擠

滿了老中青牙醫師，認真專注學習及提問，感動啊。

  （台灣牙醫界榮景，莫若是）。

6、 據報導，不曉得各位是否會喜歡，每年台灣牙醫學系畢業 400人左右，但是
竟然目前有 600位國外牙醫學院畢業生，回到台灣，同樣想爭想取在台灣寶
島執業，同享牙醫界牙醫師的榮景。

然而，回顧往事，台灣的牙醫前輩是如何辛苦艱辛的努力，為台灣的牙醫界

發展建立起今日的榮景。

（ 第一件事：艱辛的牙醫界前期奮鬥史 ）

1、 民國 71年，第一屆牙醫師公會全國聯合會前 李英祥理事長，在診所中被放毒
蛇。

 （請問：為什麼）？

2、 民國 73年，基隆市公會前 趙鴻濱理事長，走在路上，被打得頭破血流，送醫
急救。

 （ 請問，為什麼）？                                       1.

3、 還有許多位地方牙醫師公會的理事長或牙醫師同仁，也同樣曾經遭受到威脅
和恐嚇。    

 （ 請問，為什麼）？                                  

4、 是的，台北市牙醫師公會前 陳理事長，民國 85年，擔任台灣牙醫師公會全國
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聯合會理事長，也曾經被多家報紙以多日半版刊登，「陳先生，你不讓我們

有飯吃，我們也能讓你有飯沒得吃」。   

 （請問，為什麼）？

於是，前 陳理事長不得不在診所中，加裝監視器；也不得不在診所中，準備
防身用品；也不得不走在路上，環顧四周，驚心胆跳；也不得不擔心家人妻子的

安危；每天都要親自接送孩子上下學。

有多少牙醫師前輩，就是這麼在各地方公會，在全國聯合會，一點一滴，多

年的辛苦付出，為今日台灣牙醫界的榮景，貢獻煎熬過來的。實在令人感動。

我們在台灣的每一位牙醫師，請都要真心感謝為今天（ 牙醫界榮景 ）曾經
熱誠貢獻付出的牙醫師前輩們。我們也相信，前 陳理事長將來也一定是一位不畏
強權，只在乎正義，敢於犧牲奉獻的台北市市長。

（ 第二件事：牙醫師，您在社會上的被尊重度，排在第___幾名 ）？

我們每一位牙醫師同仁們，或在診所服務，或在醫院服務，我們固然以我們

的專業知識技術及勞力提供的服務，賺得薪資和收入，得以照顧我們的生活家庭

及養兒育女。請問：我們牙醫師就因此獲得了國民的尊敬嗎？如果我們牙醫師給

國人的印象是：牙醫師的收入好，診所裝潢好，開著名車，會贏得國民的尊敬嗎？

不會的。那，到底我們牙醫師要做什麼事，才會贏得國民對我們牙醫師的尊敬呢？

許許多多的牙醫界同仁們，都是抱著仁心仁術，來為民眾口腔健康服務為念。

就是希望所有的國民們口腔保健良好，盡量減少口腔疾病，這就是我們身為牙醫

師的初衷和使命。這也是我們的前 陳理事長，做為牙醫師的初衷。

前 陳理事長，在開業之初，在門診中，看到當時國民口腔保健認知非常不足，
成人和學童的蛀牙率非常之高，（曾有報載：世界之冠），民眾罹患牙周病的情

況是更加嚴重，他深深覺得不捨，也心心念念以維護國民口腔健康為重。除了在

口腔中專業的診治外，他非常熱誠賣力的以 「預防勝於治療的觀念」 ，投入患
者的口腔衛生保健的教導。這個需要具有很大的愛心，和投入更多的耐心和技巧，

而且也很難收費。但是，在他的努力付出和推廣之下，他在診間的口腔衛教做得

在牙醫界很有名聲，患者也口耳相傳。他的這番作為，我們留下深刻感動的印象，

我們也紛紛學習和效法。

前 陳理事長，當然覺得不夠。於是聯絡了我們台灣口腔衛教的先驅，就是早



005

期留美牙周病專科 （賴弘明醫師），共同編輯台灣第一套精美實用的「口腔衛教
手冊」，來教導全國的牙醫師們如何做好正確有效的口腔衛教。

他們，更胸懷大志，深深覺得學校口腔衛教的普遍性和重要性。於是開創了

許多場全台北市（也有台灣省），「校護口腔衛教營」 。號召全台北市各級學校
的校護，以大規模的集體上課方式，教導他們最基礎的口腔衛教保健認知及方法，

希望能夠協助推動在校園裡的口腔衛教保健。他們辦得如火如荼，非常成功。贏

得全社會的重視、了解和響應。於是，社會上開始建立起新的認知，牙醫界和牙

醫師不是只是為賺錢的醫師，還是更有愛心來教導國民 「預防勝於治療，要做好
口腔衛生保健」 的牙醫師。建立起對牙醫師的信任和尊敬。我們真要謝謝 前 陳
理事長，為台灣牙醫界牙醫師在社會上開創了嶄新的好形象。

爾後，全台灣各地方牙醫師公會，經年舉辦的「學校口腔潔牙比賽」，辦得

轟轟烈烈，火紅一片。於是，感動了各地方政府，開始編列預算，各個學校都可

以聘請校牙醫師進入學校，以各種方式來教導全校學生口腔衛教，並選拔優秀學

生參加比賽。臺陽擔任四所國小校牙醫 30年以上，其中的景美國小，武功國小
多次榮獲台北市及全國比賽前茅及第一名。最重要的是，每年大規模的舉辦各地

方和全國性的「潔牙比賽」，經過所有媒體的報導，更加建立起國民口腔保健的

認知和作為，也是更增進了社會全體民眾對牙醫界及牙醫師的認同肯定和讚揚。

前 陳理事長，你以無比的愛心，和卓越的能力，開�了全國今天「口腔衛生
教育」，如今開花結果，在台灣轟轟烈烈發揚光大。牙醫師做了全面更好的口腔

衛教，民眾建立了「預防勝於治療」的觀念，更加做好口腔保健，並且贏得國民

的肯定和尊敬。我們也深深地相信，你也將會以同樣無比的愛心，卓越的能力，

建設台北市成為一個溫馨、愛心、卓越的世界之都。

（第三件事，牙醫界安康樂利的榮景，天上掉下來的 ） ？

我還是要再請問全國的牙醫師們，今天台灣牙醫界是一片榮景。最基礎的原

因到底在哪裡？各位可曾認真想過最基礎根本的原因在於，我們牙醫界有合理的

健保給付。在健保制度之下，我們認真努力為患者口腔保健的勞心勞力專業付出，

得到適當的健保給付。這件事得來，當然不易，這又是前 陳理事長，再度帶領牙
醫界的一番艱苦團結奮鬥史。

大家都知道，依據目前健保給付制度，我們牙醫界通常先得到點值 0.9的給
付。經過計算後，還會有再增補給付。我曾聽過有超過 1.0到 1.09的給付的情況。
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但是同樣在健保制度之下的醫療界是怎樣的情形呢？各位有沒聽過他們有時

只拿到點數七成給付嗎？這個差別是很大的。牙醫界怎麼會這樣？這是怎麼得來

的？絕不是自然由天上掉下來的。都是我們牙醫界在 「台灣牙醫師公會全國聯合
會」 陳 前理事長的號召和團結中、非常不容易的奮鬥爭取來的。

（請大家聽我略述，過去這一段真值得牙醫界和全體牙醫師珍惜感動和感謝

的「 牙醫界的大團結奮鬥史 」 ：

健保開放之初，全體醫療界都知道，只要做得多，敢報得多，健保給付就能

拿的多。大家可以想像，健保開放初期，全國每年健保給付金額就像直升機一般

的飛躍直直上升，幾乎成為國家預算心驚膽跳的决算無底洞。政府一看知道情況

危急，幾經立法院多次討論，激烈攻防戰，最後，就以每年度的稅收總收入的多

少比例，做為 「健保總額預算制」 。定案後，接下來就是台灣整體醫療界，如何
來分食搶食這塊 「健保總額」 大餅。

時任牙醫師公會全國聯合會的 前 陳理事長 馬上知道，如果我們牙醫界要跟
人多勢眾的醫療界混在一起分這塊健保大餅，我們一定會被非常排擠和欺負。因

為醫療界一向只把牙醫界當作是無關生命緊要的一個小科，（例如，俗語說：「牙

痛不是病，只是痛起來要人命」的不正確認知中），從來就不把我們牙醫界放在

眼裡。

前 陳理事長審查時勢，了解情況，知道此事發展嚴重，勢必影響牙醫界深遠
和長期的發展。所以他洞着先機，立即召集當時牙醫界的前輩及資深菁英幹部，

分析情勢及影響。經過集思廣益後，我們牙醫界大膽地向當時健保署提出要求，

在整個健保大餅中，固定撥發（ ---%的比例）給牙醫界，而且由我們牙醫界自主
管理。

這項 （前瞻性又是開創性） 的大膽要求和計劃，引起當時整體醫療界天動
地 的批評責難反對和懷疑。當時，前 陳理事長 提出最大的理由是：「 當初大學
聯招，就已經把醫學系跟牙醫學系分別科系招生，所以我們牙醫界當然不屬於醫

科學系，我們當然要分割屬於我們自己牙醫界的部分」 ，這是多麼響亮睿智合理
的反駁和理由。因此，全體醫療界啞然無聲。當時 張博雅署長也非常懷疑地問陳 
前理事長，有可能嗎？前 陳理事長大拍胸脯：

「 我們牙醫界，肯定做得到 」。

接下來，各位牙醫界前輩們，你們還可曾記得，當時我們牙醫界是如何請全

體牙醫師捐款，成立（社會基金），發動牙醫界的全面社會動員，媒體動員，
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立法委員動員，相關政府單位動員。我們可還記得，當時，我們全台灣牙醫

診所，立刻全面申請更改「牙科診所」，變更為「牙醫診所」。這是一場牙醫界

全面大合作大團結，史無前例轟轟烈烈的動員，我們在陳 前理事長 總指揮總帶領
之下，我們牙醫界成功了。我們牙醫界每年有固定比例的健保總額給付，我們牙

醫界建立了我們共同接受的良好自我管理，培育了我們台灣 16,000位優秀的牙醫
師和溫暖健康的家庭，也成為社會上最安定的中堅力量。

 （ 再跟各位做一點小小的花絮，補充報告 ）：

當初，前 陳理事長為了牙醫界長遠發展的前瞻性大膽倡議，面對未曾實施過
的疑慮，也曾遭遇到牙醫界東南西北城鄉差異的不少懷疑跟質問，他心中必然產

生不少的挫折感。於是，前 陳理事長更堅強勇敢地帶著牙醫界幹部，全省走透透，
在全國所有地方牙醫師公會開會員大會，或者在大大小小牙醫師的聚會中，侃侃

而談這個前瞻性倡議，對整體牙醫界未來是如何創造公平合理美好的遠景。前 陳
理事長幾乎是每會必到，（事後曾統計，大概不少於 100場左右）。在此也要感
謝當年曾經追随前 陳理事長東奔西跑，通宵達旦參與的牙醫師前輩的革命夥伴及
相挺情誼。說明及餐會結束後，常常己是晚上三更半夜，趕搭夜車回到台北，天

色己亮。回家小睡一會兒，就得起身，又要迎接一天繁忙勞累的門診和工作，前 
陳理事長 為牙醫界付出貢獻的辛勞可知，聞之令人無不動容不捨和感激。

今天，我們全體牙醫師在 「健保總額預算」的制度下，我們有公平合理公開
透明的自主管理，我們的工作得到安全與保障，我們也得到適當的勞動所得和給

付，目前我們牙醫界和牙醫師的榮景，都是 前 陳理事長 當年率領牙醫界前輩團
隊共同奮鬥所帶給我們的成果。李 登輝總統 曾說，「吃果子，拜樹頭」。我們能
有幸跟在這個時代中一路成長走來，深深地感覺，目前身為台灣一位牙醫師的光

榮，安定 與 幸福，有著無限的感謝和感恩。我也希望全體的牙醫師不論是前輩，
中生代或牙醫師新秀同仁們都，都要永遠的記住這一段在 前 陳理事長帶領之下，
牙醫界前輩曾經的勇敢不懈的付出奮鬥和貢獻，才得以造就今日牙醫界安定幸福

的榮景。                                        

5、 我們也相信，前 陳理事長，是一位有智慧，有魄力，能統合，能領導，能溝通，
是一位非常優秀卓越的團隊領導人。我們也深深地相信，台北市，在您市長

的領導之下，台北市一定會成為更加安定，更加光明健康，更加繁榮的市政

遠景。我們熱烈的期待。

（第四件，牙醫界，終於，我們有了自己的一片天地）。
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今年，民國111年5月4日，在我們牙醫界的歷史上，終於讓一件轟轟烈烈影，
深遠的一件大事發生了。請問全台灣的每一位牙醫師，這一天發生了什麼 「牙醫
界大事」？

衛福部在民國102年成立，設立九個司，其中有「心理及口腔健康司」。但是，
（心理健康） 和 （口腔健康） 幾乎是兩個完全不搭嘎不同的領域，兩者毫無關
聯卻合併設置，「心口司」成立之初就被詬病，各界不斷倡議兩者應獨立設置，

業務分家的聲音不斷。但是，一直也是 雷聲小，雨聲更是小到無，總是被掩埋在
大家不知明的暗暗低潮情緒中。

終於，在今年民國 111年的 5月 4日（ 牙醫師節 ） ，行政院核定裁為兩個
單位。

九年前，當衛福部「心口司」成立的時候，請問各位當時是什麼樣的心情嗎？

當時，晚輩 臺陽深為難過，甚至有深以為恥辱的感覺。我們牙醫界就好像是一個
不被人看得起的小媳婦，我們牙醫界的面子和尊嚴，就這麼地在國家最高的醫療

行政管理衛福部的「心口司」裡面擺一擺吧。九年來，心口司就是諶立中司長。

而北醫牙醫學系畢業，陽明公衛碩士，國防醫學院生命科學博士 張雍敏醫師，也
只能做過心口司主任秘書，副司長。現任口腔健康司代理司長。

然而，就是因為，我們牙醫界挺出了一位優秀又被國家器重的衛福部 前 陳
部長，終於把過去對牙醫界的失誤歸正過來了。我們牙醫界在政府最高醫療行政

管理單位中，有了我們單一正式的單位與地位。我們牙醫界跟政府間有了最直接

溝通的管道，因此我們可以為牙醫界建立更完善的制度，可以爭取更多和更好的

資源。也因此可以相信，我們牙醫界會有更光明更榮景的契機。

我們也相信，有這麼一位仁心仁術，有能力，有幹勁，有魄力，有智慧，能

整合，能領導，能溝通，能堅強，有理想，有抱負，更是溫文爾雅，四平八穩的

台北市市長候選人，我們深深地相信，陳 前理事長，陳 前部長，當選了台北市市
長，必定能為台北市開發，貢獻，建立更成功的光明榮景。 
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